

DIARIO DE  
del viernes 3



MALLORCA  
de Diciéb. 1813

*S. Francioco Xavier. =40 horas en Sta. Magdalena dedicadas al mismo Sto. Exposicion á las 6 de la mañana. Reserva á las 6 y media de la tarde.*

Observaciones Meteorologias de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Boromet.	Admosfera.	Sale el sol á las
7 de la m.	11 g.	27p. 11l.	NO.	7 y 23 minutos
12 del dia.	11 g.	27p. 11l.	NO.	y se pone á las
5 de la tar.	11 g.	27p. 11l.	NO.	4 y 38 minutos.

*El general Moreau.*

Moreau es uno de los principales ò el primero de los célebres franceses de esta asombrosa revolucion, que haya conservado honor, honradez y crédito. Aun en cierto periódico aleman titulado *Revolutions Almanac*, en que se hacian las mas denigrativas pinturas de todos los franceses, de su gobierno y disposiciones, no se atreve el autor á hablar mal del general Moreau, á quien confiesa un caracter honrado, y acciones nobles; pero teniendo que murmurar algo, se contenta con llamarle, por apodo, el *general de la retirada*; y justamente su famosa retirada por la *Selva-negra* es lo que mas realzó su reputacion.

Nació Moreau en Morlaix, en Bretaña, en 1762: estudiò el derecho civil en Rennes, donde fué abogado. Llegó la revolucion, y entrò en la guardia nacional: en 4 meses leyò mas obras de tactica que se han escrito en cien años, pero con el mayor fruto. Los revolucionarios gillotinaron á su padre; y entónces Moreau

expuso á Pichegru queter dexar el servicio , pero este le disuadió de su proyecto.

Ascendió Moreau á gefe de batallon , y Pichegru le protegia , al observar su talento , capacidad y conocimientos , que le hacian esperar de él mucho. Llegó en 4 años á general en gefe del ejército del Rhin y Mosella. La 1.<sup>a</sup> acción que tuvo , la perdió ; pero con mucho honor ; pues el mismo duque de Brunswick , contra quien la dió hace un gran elogio de Moreau.

— Dos veces fué depuesto del mando por intriga , y nó por faltas. En la batalla de Novi , sin mando , hizo prodigios de valor , y muerto en ella Joubet que mandaba , Moreau fué nombrado , por aclamacion general , comandante de este ejército.

Mas de 40 victorias ha ganado á su patria ; y en dos retiradas , se ha adquirido el renombre de Xenofonte frances : su humanidad para con los vencidos , la rigurosa disciplina de su tropa en pais enemigo , y el amor que esta le tenia , todo le atraxo el aprecio general , la estimacion de sus compatriotas , y la admiracion de sus propios enemigos y extraños.

Hecha la paz , se retirò Moreau á una quinta cerca de Paris. Bonaparte vió , en su retiro , una desaprobacion tácita de su modo de gobernar : desde el momento intentò perderle , recelando de su crédito y fama militar.

Siguiose la conspiracion de Georges en 1804 y la Europa vió con asombro al general Moreau preso , y confundido en un mismo sitio entre los pretendidos conspiradores. Paris se indignò : la Francia se admiró y avergonzó , pero nadie levantó la voz. El general Lecourbe , amigo de Moreau , fué el único que mostró toda su honradez y generosidad. El infame Murat fixó , en las esquinas de Paris , una órden , en que el nombre de Moreau se veia entre los de los pretendidos conspiradores : le desafió , però Murat no admitió.

Principiose el proceso. Murat ni Robespierre no mostraron tanta tiranía como Bonaparte en este caso por las

prevenciones que tomó en guardias, entrada al tribuna &c. en el dia en que fué interrogado. Su terror era manifiesto; y la indignacion pública, bien palpable. En el 2.º interrogatorio hizo Moreau un elocuente discurso sobre su defensa: el presidente tuvo que llamar al órden á los espectadores por los repetido aplausos que le dieron por espacio de 5 minutos. Cada respuesta de Moreau era un rayo, seguido de aplausos. Quando le dixeron ser extraño que el general Moreau que debia al actual gobierno una renta de 400 francos, se atreviera á conspirar contra él contestó: no es el gobierno; es la nacion quien me los dà por haberle ganado 40 batallas: ya entonces fué necesario hacer entrar tropas para que calmasen los aplausos.

Salió al fin Moreau sentenciado; pero Bonaparte no se atrevió á sentenciarle á muerte: temia al pueblo de Paris, á la guarnicion, al campo de Boloña, á la nacion entera; pero esta, con su admiracion y afecto á Moreau, solo le salvó la vida.

Salió desterrado de su patria: fué á Cádiz, donde fué admirado de los buenos agasajado segun daba lugar la politica, y estimado por sus virtudes, por su caracter por su reputacion y por sus desgracias. Pasó á Tanger; y allí fué obsequiado por el consul de España, el Sr. Salmon, y despues partiò para los Estados-Unidos, y en 1813 le hemos visto en el continente, solo cuando hallò ya ocasion de concurrir á que su patria se libertase de un tirano. Este supo su llegada, y su nombre le aterrò mas que los exercitos: procuró denigrarle, y no lo consiguió; pero por fortuna suya y desdicha del género humano, el célebre Moreau recibió un balazo el 28 de agosto á la vista de Dresde y expiró el 2 de setiembre. Su cuerpo se llevaba embalsamado á Petersburgo, donde se le habrán hecho los honores militares. Asi acabò el malhadado Moreau, célebre general, virtuoso, buen padre, amigo verdadero, buen esposo, y sugeto recomendable por todas sus preadas. Era de buena estatura, fisonomia dulce é interesante, mucha vivacidad y penetracion.

*Aviso al Público.*

Habiéndose acordado en una reunion celebrada entre el gefe político y dos individuos por parte de la diputacion provincial, el intendente y dos comisarios de guerra por parte de la hacienda, otros dos individuos por la del ayuntamiento de esta ciudad, y un oficial en representacion de la contaduria principal de este ejército y provincia; que se haga por los alcaldes de barrio un exâmen de los vecinos que debiendo, no han presentado aun sus relaciones para la contribucion de guerra del año próximo pasado de 1812, yendo los primeros acompañados con oficiales del ejército comisionados por parte de la hacienda nacional, quienes las exîgirán á los morosos sobre la misma marcha junto con el apremio de un duro diario, que se impone al que no presente su relacion ante el ayuntamiento de esta ciudad y pague dentro el término de 6 dias que concluirán el 9 del corriente; se hace saber al Público paraque esté enterado del objeto de una comision que exîge el pleno cumplimiento de los soberanos decretos y la qual será executada tan puntualmente como deben serlo estos. Cada vecino manifestará al exîgirselo la referida comision el recibo del pago en prueba de haber presentado su relacion, y el que así no lo verifique pagará el apremio impuesto de un duro diario hasta que lo acredite á aquella en la forma expresada, aplicándose el producto del apremio por mitad á los alcaldes de barrio y á los comisionados.

Este aviso será antes executado, que repetido.

Palma 2 de diciembre de 1813. = *Guillermo de Montis.* = Por indisposicion del intendente. = *Joaquin de A-baurrea.*

*Embarcaciones.* Ayer fondearon en este puerto los barcos de los patrones Rafael Mulet, Pedro Antonio Cirerol, Nicolas Vivó, Bartolomé Melis, Pedro Antonio Delopino y Rafael Juan, procedentes respectivamente de las costas de Valencia Cataluña y Málaga: traen vino, aguardiente, arroz, pasas, miel, castañas, cacao, batatas, cebollas y balija.

**IMPRENTA DE VILLALONGA.**